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O Navio-Patrulha “Benevente”, atracado no porto de Paranaguá/
PR, representou a Marinha do Brasil na realização do �8º Acampa-
mento Regional de Escoteiros do Paraná, ocorrido entre os dias �2 e 
�6 de janeiro. 

O Navio recebeu a visita de 435 escoteiros de grupos dos Estados 
do Rio Grande do Sul, Santa Catarina, Paraná, Rio de Janeiro e Dis-
trito Federal, que conheceram as suas características, missão e rotina 
a bordo. 

Navio-Patrulha “Benevente” 
participa de acampamento regional

 de escoteiros

A Capitania dos Portos do Rio Janeiro 
realizou a Operação “AFTA CABO FRIO-
2008”, entre os dias �7 e 2� de janeiro, sob 
o  Comando  do  CMG  Wilson  Pereira  de 
Lima Filho.  

O  Grupo-Tarefa  �87.�,  composto  de 
treze  embarcações,  dois  navios  e,  ain-
da, com o apoio de uma aeronave  do  �º  
Esquadrão  de  Helicópteros  de  Instrução, 
realizou ações de fiscalização do tráfego 
aquaviário,  salvaguarda  da  vida  humana 
no mar  e prevenção da poluição no meio 
hídrico,  concentradas nas águas de  juris-

Capitania dos Portos do Rio de Janeiro
intensifica fiscalização em Cabo Frio

dição da Agência de Cabo Frio.
Durante  a  operação,  foram  inspecio-

nadas embarcações de turismo (escunas e 
saveiros), esporte/recreio, pesca, jet sky e 
outras de transporte de passageiros.

Na  ocasião,  foi  realizada,  também, 
ação de presença nas praias de Arraial do 
Cabo, Cabo Frio e Búzios, nas ilhas da re-
gião, nos canais e marinas/iates clubes. A 
comunidade  marítima  local  demonstrou 
admiração pelo trabalho apresentado pela 
Marinha. 

Ao final da Operação, foram inspecio-

Parlamentares integrantes da Frente Parlamentar de Apoio ao 
Programa Antártico Brasileiro (Proantar) realizaram uma visita 
ao Continente Antártico, no período de 23 a 3� de janeiro. 

A convite da Marinha do Brasil, permaneceram por dois dias 
no Navio de Apoio Oceanográfico “Ary Rongel” e visitaram as 
instalações da Estação Antártica Comandante Ferraz, quando pu-
deram verificar os trabalhos realizados pelos cientistas brasileiros 
e  se  inteirar  sobre  as  variadas  linhas de pesquisas,  os procedi-
mentos adotados, as dificuldades e as oportunidades dos pesqui-
sadores. 

Foram visitadas, também, as estações científicas do Chi-
le, Rússia e China, e realizadas expedições de reconhecimento, 
quando  os  parlamentares  e  autoridades  puderam  observar  des-
prendimentos de gelo e colher informações sobre a fauna e flora 
locais. A comitiva foi composta pelas seguintes autoridades: Se-
nador Renato Casagrande; Deputados Federais Colbert Martins, 
Edmilson Valentim, Fábio Ramalho, Fernando Chucre, Jorginho 
Maluly, Lelo Coimbra, Luciano Pizzato, Maria Helena, Moreira 
Mendes, Paulo Teixeira, Ricardo Trípoli e Vinicius Carvalho; Dr. 
Luiz Elias, Secretário-Executivo do Ministério da Ciência e Tec-
nologia;  José  Oswaldo  Siqueira,  Diretor  do  Conselho  Nacional 

de Desenvolvimento Científico e Tecnológico; Sergio de Souza  
Lima, Diretor do Banco Central; Valdo Rogério, da Casa Civil 
da  Presidência  da  República;  e  pelos  assessores  do  Congresso: 
Abraham Lincoln Cardoso, Ilana Trombka, Izaias Faria de Abreu, 
Maria Carmen Souza, Maria Elisa Eichler e Solange Loiola Ca-
valcanti.

Após 25 anos de presença física no Continente Antártico, o 
Brasil e a Marinha têm mostrado que muito foi feito e ainda há 
o que se fazer para o fortalecimento da presença do País na An-
tártica.

Parlamentares visitam Estação Antártica Comandante Ferraz

O  Comando  do  6ºDN,  por  meio  do 
seu Esquadrão de Helicópteros de Empre-
go Geral, realizou, no dia �3 de fevereiro, 
evacuação  aeromédica  (EVAM)  de  dois 
ribeirinhos acidentados.

A ação aconteceu após solicitação de 
EVAM, realizada pelo Aviso de Transpor-
te Fluvial “Piraim”, durante Ação Cívico-
Social,  prestada  à  população  ribeirinha 
da  localidade Paraguai-Mirim  (Rio Para-

guai), na fazenda Jatobazinho. 
Os evacuados foram Rener Silva Ca-

margo,  �0  anos,  acidentado  com  fratu-
ra  no  ante-braço  esquerdo,  e  Jonatas  da 
Silva  Velasques,  �7  anos,  com  ferida   
corte-contusa,  necessitando  de  interna-
ção  e  cirurgia.  Após  receberem  atendi-
mento  médico  pela  Marinha  no  local, 
foram transportados para  a  Santa  Casa  
de  Corumbá. 

Comando do 6ºDN socorre ribeirinhos acidentados

nadas 632 embarcações, sendo 34 notifica-
das e 8 apreendidas.

Presidente Lula visita
Estação Brasileira na 
Antártica
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Presidida pelo Comandante do Bata-
lhão de Operações Especiais de Fuzileiros 
Navais  (BtlOpEspFuzNav),  foi  realizada, 
no dia 9 de novembro de 2007, a cerimô-
nia de encerramento do Adestramento de 
Equipes  de  Operações  Especiais  2007/II 
(AdetEqOpEsp 07/II).

Conduzido  pela  Seção  de  Instrução 
de  Operações  Especiais,  o  adestramen-
to  teve  como  propósito  habilitar  cabos  e 
soldados, que não possuem a qualificação 
de Comandos Anfíbios, a servir nas subu-
nidades  operativas  do  BtlOpEspFuzNav, 
para a execução de Operações Especiais, 
assegurando  a  padronização  de  procedi-
mentos, comandos e atitudes.

O adestramento foi dividido em duas 

Encerramento do Adestramento 
de Equipes de Operações Especiais 2007/II

fases: a �ª fase – básica, conduzida no pró-
prio  Batalhão,  onde  foram  apresentados 
os  conhecimentos  teóricos  necessários  à 
execução das operações especiais. 

A 2ª fase – prática, conduzida na Ilha 
da Marambaia em Mangaratiba/RJ, onde 
os  instruendos  colocaram  em  prática  os 
diversos  ensinamentos  em  exercícios  de 
campo, onde são simuladas diversas situa-
ções típicas de combate.

O AdetEqOpEsp 07/II foi aberto, pela 
primeira vez, em caráter de voluntariado, 
para  todas  as  unidades  da  Força  de  Fu-
zileiros  da  Esquadra.  Iniciaram  o  ades-
tramento 45 militares, que  foram previa-
mente selecionados em exame de aptidão 
física, dos quais 2� concluíram com apro-
veitamento.

Sob  o  Comando  da  2ª  Divisão  da 
Esquadra,  o  Grupo-Tarefa  (GT)  700.�, 
composto pelas Fragatas “Niterói”, “Inde-
pendência”,  “Rademaker”,  “Greenhalgh” 
e “Defensora”, o Navio de Desembarque-
Doca “Rio de Janeiro” e o Navio-Tanque 
“Alte Gastão Motta”, realizou a Operação 
ASPIRANTEX-2008, no período de �4 a 
27 de janeiro.  

A  Operação  também  contou  com  a 
participação da Fragata “Liberal”, da Cor-
veta “Júlio de Noronha”, dos Submarinos 
“Tupi”,  “Tamoio”  e  “Tikuna”,  do  Rebo-
cador de Alto-Mar “Tridente”, do Navio-
Patrulha  “Gurupi”  e  do  Navio-Varredor 
“Atalaia”. 

Na comissão, os Aspirantes da Escola 
Naval participaram de inúmeros exercícios 
envolvendo navios, submarinos e aerona-
ves, além de vivenciar a rotina em viagem 

e de conhecer instalações da Marinha em 
Salvador. Os portos visitados foram: Sal-
vador/BA e Vitória/ES.

Por  ocasião  da  partida  de  Salvador, 
em 22 de janeiro, os navios participaram 
de  uma  Parada  Naval,  um  dos  primeiros 

Operação “ASPIRANTEX-08”
eventos das comemorações do Bicentená-
rio da Chegada da Família Real ao Brasil 
e da Abertura dos Portos às Nações Ami-
gas.

Na pernada de regresso, com a presen-
ça  do  Comandante-em-Chefe  da  Esqua-
dra, o GT fundeou na baía da Ilha Grande, 
nas proximidades do Colégio Naval. 

No regresso ao Rio de Janeiro, no dia 
27, juntamente com outros navios e aero-
naves da Marinha, tomou parte do Desfile 
Naval realizado ao longo das praias da ci-
dade  do  Rio  de  Janeiro,  também  em  co-
memoração  ao Bicentenário da Abertura 
dos Portos.

O Programa Nuclear da Marinha (PNM) e a construção de 
submarinos foram os temas da apresentação do Comandante da 
Marinha, Alte Esq Julio Soares de Moura Neto, ao Conselho de 
Altos Estudos e Avaliação Tecnológica da Câmara dos Deputa-
dos, no dia 20 de fevereiro.

O Comandante da Marinha citou, em sua apresentação, al-
guns  dos  benefícios  do  PNM  para  a  sociedade  brasileira,  tais 
como: o emprego da tecnologia a ser desenvolvida na geração de 
energia elétrica; a nacionalização de processos e equipamentos, 
produzindo  um  aumento  substancial  do  número  de  patentes;  a 
participação intensa de universidades e institutos de pesquisa; a 
independência externa de tecnologia; o desenvolvimento dos di-
versos ramos da indústria nacional; a geração de empregos, por 
um longo prazo e de diversos níveis de qualificação; e a inserção 
do Brasil no seleto grupo das nações que detêm a totalidade da 
tecnologia da área nuclear.

Estavam presentes os Deputados Federais, membros do Con-
selho,  Inocêncio  Oliveira  (Presidente),  Ariosto  Holanda,  Félix 
Mendonça, Fernando Ferro, Jaime Martins, José Linhares, Mau-
ro Benevides, Paulo Henrique Lustosa, Paulo Teixeira, Severiano 
Alves  e  Júlio  César,  além dos  Deputados  convidados  José Ge-
noíno,  Marcondes  Gadelha,  Ciro  Pedrosa,  Edmilson  Valentim, 
Carlos Zarattini e Arnaldo Jardim.

Comandante da Marinha fala sobre o Programa Nuclear 
na Câmara dos Deputados
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Os  Alte  Esq  Miguel  Angelo  Davena 
e  Carlos  Augusto  Vasconcelos  Saraiva 
Ribeiro  compareceram  à  audiência  com 
o    Secretário-Geral  da  Organização  Ma-
rítima  Internacional  (IMO),  Almirante 
Efthimious  E.  Mitropoulos,  no  dia  �8  de 
janeiro, para fazer a entrega das cartas cre-
denciais, emitidas pelo Governo brasileiro, 
referentes ao término de missão e acredita-
mento, junto àquela Organização, do novo 
Representante Permanente do Brasil. 

A cerimônia  de transmissão do cargo 
de Chefe da Representação Permanente do 
Brasil junto à IMO (RPB-IMO) ocorreu no 
dia 28 de janeiro, na sede da Representa-
ção em Londres. 

O  evento  contou  com  a  presença  do 
Secretário-Geral  da  IMO,  membros  do 
corpo diplomático brasileiro em Londres, 
diretores  e  funcionários  do  Secretariado 
da IMO, representantes das delegações  de 
diversos países junto à IMO e de militares 
brasileiros servindo em Londres.

Em suas palavras iniciais, o Alte Esq 
Saraiva  Ribeiro  reconheceu  a  expressiva 
atuação  da  RPB-IMO  e  o  trabalho  de-
senvolvido  pela  estrutura  organizacional 
ativada  no  Brasil,  que  têm  levado  o  País 
a alcançar maior credibilidade e reconhe-
cimento junto à comunidade marítima in-
ternacional.

Transmissão de cargo de Representante 
Permanente do Brasil junto à IMO

Ao receber pedidos de socorro no mar, o SALVAMAR SUL, 
que  é  coordenado  pelo  Comando  do  5ºDN,  realizou,  por  meio 
de uma aeronave do 5º Esquadrão de Helicópteros de Emprego 
Geral, dois salvamentos no mês de janeiro.

No dia 2�, foi resgatado um tripulante do barco de pesca “Vô 
João”, que teve o seu braço esquerdo esmagado devido a um aci-
dente ocorrido a bordo da embarcação, que navegava a 45 milhas 
náuticas (aproximadamente 83 Km) ao sul de Rio Grande.

Já no dia 25, uma passageira de nacionalidade brasileira foi 
removida do navio de passageiros “Sky Wonder”, saindo de Mon-
tevidéu com destino à Itajaí/SC, sofrendo de insuficiência cardía-
ca e necessitando de remoção imediata. A embarcação estava a 35 
milhas náuticas (aproximadamente 65 Km) ao sul de Rio Grande. 

Para o cumprimento das missões, a aeronave UH-12 foi configu-
rada para evacuação aeromédica, transportando um médico para 
atender aos pacientes dessas embarcações, o qual desceu a bordo 
por meio do guincho do helicóptero. 

Após avaliação, os pacientes foram transferidos pela aerona-
ve, para a área de pouso do Com 5ºDN e posteriormente removi-
dos para o Hospital Santa Casa de Misericórdia de Rio Grande.

Comando do 5º Distrito Naval coordena resgates no mar

Ativação do Comando do Grupamento de Patrulha Naval do Leste
Em cerimônia presidida pelo Comandante de Operações Na-

vais, Alt Esq Aurélio Ribeiro da Silva Filho, no dia 2� de janeiro, 
foi realizada a Mostra de Ativação do Comando do Grupamento 
de Patrulha Naval do Leste, a bordo do Rebocador de Alto-Mar 
“Triunfo”.

O Comando do Grupamento de Patrulha Naval do Leste pas-
sará a coordenar e planejar o emprego dos meios operativos su-
bordinados, buscando mantê-los no mais elevado grau de apresta-
mento, visando contribuir para a missão do Comando do 2ºDN.

Tem como atribuições básicas a patrulha naval e operações 
de socorro e salvamento, defesa de porto, minagem defensiva, es-
clarecimento e apoio logístico móvel, além das tarefas subsidiá-
rias, dentre as quais destacam-se a cooperação com as atividades 
relacionadas à segurança da navegação e à salvaguarda da vida 
humana no mar.

O Comando do Grupamento de Patrulha Naval do Leste está 
localizado em instalações provisórias na Base Naval de Aratu e 
possui  como  meios  subordinados   a   Corveta  “Caboclo”,  o  
Rebocador de Alto-Mar “Triunfo”, o Navio-Patrulha “Guaratuba” 
e o Navio-Patrulha “Gravataí”.
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A Estação Antártica “Comandante Ferraz”  (EACF)  re-
cebeu, no dia �7 de fevereiro, a visita do Presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da Silva, e comitiva, composta pelos 
Ministros da Defesa, Nelson Jobim; da Ciência e Tecnologia, 
Sergio Machado Rezende; Ministro-Chefe da Secretaria de 
Comunicação Social da Presidência da República, Franklin 
Martins;  e  pelo  Comandante  da  Marinha,    Alte  Esq    Julio  
Soares de Moura Neto. 

Durante a visita, o Presidente conheceu os laboratórios de pesquisa e o Navio 
de Apoio Oceanográfico “Ary Rongel”, responsável pelo apoio logístico à Estação. 
O Presidente descerrou uma placa comemorativa ao 25º ano da primeira expedição 
brasileira à Antártica. 

Inaugurada em 6 de fevereiro de �984, a EACF possui uma área construída de 
2.300 m2, podendo acolher até 60 pessoas, propiciando o desenvolvimento de uma 
média anual de 20 projetos científicos, o que garante a permanência do Brasil no 
grupo dos 28 países que são Membros Consultivos do Tratado da Antártica. 

Após  25  anos  de  presença  naquela  região,  o  Programa  Antártico  Brasileiro 
(PROANTAR) pode ser considerado uma das grandes conquistas nacionais, pro-
movendo e realizando pesquisas científicas e tecnológicas diversificadas. Com a 
colaboração de diversos ministérios, universidades, empresas públicas e privadas, 
o PROANTAR proporciona conhecimentos  fundamentais sobre  fenômenos natu-
rais que afetam, direta ou indiretamente, a população e que têm a sua origem nas 
regiões polares.

Presidente Lula visita Estação Brasileira na Antártica
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A  Escola  de  Aprendizes-Marinhei-
ros  de  Pernambuco  (EAMPE),  junta-
mente com a Fundação de Hemoterapia 
e Hematologia de Pernambuco (HEMO-
PE)  realizou,  no período de �5  a �7 de 
janeiro,  uma  campanha  voluntária  de 
doação de sangue.

Tal ação social visou contribuir com 
a HEMOPE num período crítico, devido 
à diminuição de estoque sanguíneo, em 

Campanha de doação de sangue na EAMPE
decorrência do aumento de acidentes, na 
época do Carnaval, na região de Recife 
e Olinda.

A  campanha  de  doação  de  sangue 
foi  antecedida  por  uma  palestra  profe-
rida pela assistente social da HEMOPE, 
enfocando a  importância do evento. Na 
ocasião, cerca de 240 voluntários, entre 
militares e servidores civis, colaboraram 
com esse ato de cidadania.

Foi realizada, no dia 25 de janeiro, a cerimônia em come-
moração ao centenário de criação da Identificação na Marinha, 
sendo presidida pelo Diretor-Geral do Pessoal da Marinha, Alte 
Esq José Antonio de Castro Leal, representando o Comandante 
da Marinha.

Para celebrar, o Serviço de Identificação da Marinha (SIM) 
cumpriu um programa comemorativo, constando dos seguintes 
eventos: canto do Hino Nacional; mensagem do Comandante 
da Marinha; premiação com a placa do Mérito Centenário, para 
homenagear aqueles que se destacaram por serviços prestados 
em prol da Identificação na Marinha, nesses 100 anos; oblite-
ração,  pelo Diretor-Geral  do Pessoal da Marinha, Diretor do 
Pessoal Militar da Marinha e Diretor do Serviço de Identifica-

Centenário da Criação da Identificação na Marinha
ção da Marinha,  de selo comemorativo, com o carimbo espe-
cialmente cunhado para o evento pela Empresa Brasileira de 
Correios e Telégrafos, e que passará a fazer parte do acervo do 
Museu Nacional dos Correios; e descerramento de placa come-
morativa da criação do Gabinete de Identificação da Armada 
(primeira denominação do SIM). 

Realçando as comemorações, esteve exposta uma mostra 
de equipamentos e documentos usados desde os seus primór-
dios, evidenciando a evolução do processo de identificação na 
Marinha.

A cerimônia contou com a presença de diversas autorida-
des civis e militares, entre elas o ex-Ministro da Marinha, Alte 
Esq Mauro César Rodrigues Pereira, e um dos quatro identifi-
candos mais longevos da Marinha – o �ºTen (FN-Ref) Arceli-
no Alves da Silva, com seus �02 anos de vida. 

Com a finalidade 
de  conhecer  um  subma-
rino  em  operação,  em-
barcaram,  no  dia  22  de 
fevereiro,  no  Submarino 
“Tikuna”,  os  Deputados 
Federais  Carlos  Zarat-
tini,  Colbert  Martins, 
Luciano  Pizzatto,  Mar-
condes  Gadelha,  Mauro 
Lopes e Zezéu Ribeiro; e 
os assessores Thales Ma-
chado  Coelho,  Gustavo 
Pires e Pedro Pizzatto.

Quarto submarino construído no Brasil, o “Tikuna” contém 
novidades tecnológicas em geração de energia, no sistema de di-
reção de tiro e nos sensores, selando a independência tecnológica 
nacional na área de construção de submarinos convencionais.

Depois de deixar a Baía da Guanabara, no Rio de  Janeiro, 
foram realizados exercícios para demonstrar o guarnecimento e 
os procedimentos adotados pelos submarinistas e, também, para 
manter  o  elevado  grau  de  adestramento  e  operacionalidade  do 
submarino. A imersão foi o procedimento inicial, seguida por ou-
tros eventos, dentre os quais cabe destacar o guarnecimento da 
equipe de ataque, quando o submarino colocou-se em situação de 

Parlamentares embarcam no Submarino “Tikuna”
prontidão para o combate. 

Posteriormente, os parlamentares e assessores participaram 
de  uma  cerimônia  tradicional,  para  todos  aqueles  que  fazem  a 
sua primeira  imersão. Ao  término, o “Tikuna”  retornou para a 
superfície e demandou a Base Almirante Castro e Silva, em Ni-
terói, sua sede. 
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Com o Navio docado na Base Naval 
de Aratu, a Corveta “Caboclo” recebeu os 
dois novos motores de combustão princi-
pal e  suas  respectivas engrenagens  redu-
toras/reversoras,  fabricados  pela  Volvo 
Penta. 

A  tarefa,  executada nos dias �4 e �5 
de  janeiro,  permitiu  a  substituição  dos 
antigos motores Sulzer. Tal fato, planeja-
do  e  realizado  de  forma  criteriosa  pelos 
engenheiros e  técnicos da Base Naval de 

Aratu,  constituiu-se  em  um  importante 
marco na obra de revitalização da Corveta 
“Caboclo”, iniciada em outubro de 2006 e 
com previsão de término para julho deste 
ano.

Corveta “Caboclo” recebe novos motores

Após 62 anos navegando exclusivamente em rios e águas in-
teriores, o Monitor “Parnaíba” se fez ao mar em 5 de dezembro de 
2007, para cumprimento da Comissão de Representação Militar 
(COREMIL). 

O  “Parnaíba”  participou  das  comemorações  do  Bicentená-
rio de Nascimento do Almirante Tamandaré, na cidade de Porto 
Alegre,  tendo  realizado paradas, por necessidade  logística, nos 
portos de Assunção, no Paraguai; Montevidéu, no Uruguai; Rio 
Grande, no Rio Grande do Sul; Buenos Aires e Rosário, na Ar-
gentina; e Porto Murtinho, no Mato Grosso do Sul. 

Na pernada entre Montevidéu e Rio Grande, com o Coman-
dante da Flotilha do Mato Grosso embarcado, CMG Marcos Tha-
deu Nazareth Ramos, houve o reencontro do navio com a água 
salgada, pois a última vez que ocorrera tal fato havia sido durante 
a 2ª Guerra Mundial, quando realizou a escolta de seis comboios 
e a proteção de navios norte-americanos em águas do litoral da 
Bahia e Espírito Santo. 

Após dois meses  e  sete dias de  comissão,  perfazendo 50,5 
dias de mar e 4.�83,�4 milhas navegadas (cerca de 2.258 km), o 
Navio retornou à Ladario, no Pantanal Matogrossense, seu porto 
sede. 

Como  parte  das  comemorações  do 
Bicentenário  da  chegada  da  Família 
Real  Portuguesa  ao  Brasil,  foi  realiza-
da, em 22 de janeiro, uma Parada Naval, 
presidida pelo Governador do Estado da 
Bahia, Sr. Jaques Wagner.

O evento ocorreu no interior da Baía 
de Todos os Santos, onde esteve funde-
ado  o  Navio-Veleiro  “Cisne  Branco”  e 
diante do qual desfilaram 11 navios da 
Marinha do Brasil  em postos de  conti-

nência.
Além do Governador  da Bahia,  esti-

veram embarcados no “Cisne Branco” os 
Comandantes  de  Operações  Navais  e  do 
2ºDN  e  outras  autoridades  eclesiásticas, 
civis e militares.

Após a Parada Naval, por ocasião da 
atracação  no  Porto  de  Salvador,  houve  o 
desembarque de fuzileiros navais trajando 
os  uniformes  históricos  da  Brigada  Real 
da Marinha, de �808, simulando a prote-
ção  dada  à  Família  Real,  quando  do  seu 
desembarque na Bahia.

Parada Naval alusiva aos 200 Anos da Chegada da Família Real

Monitor “Parnaíba” volta ao mar após 62 anos
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Durante visita oficial à Federação da Rússia, o Ministro da 
Defesa, Nelson Jobim, juntamente com o Comandante da Mari-
nha, Alte Esq Julio Soares Moura Neto, conheceu, no dia 5 de fe-
vereiro, as instalações da Aditância de Defesa, Naval, do Exército 
e Aeronáutica naquele País, localizada em Moscou.

Ministro da Defesa visita a Rússia

Marinha comemora 170 
anos da Abertura dos 
Portos às Nações Amigas.

Corveta “Ipiranga” - Na-
vio Socorro do Ano.

Brasil utilizará energia 
das marés.

Helicópteros da MB são 
reabastecidos em vôo.

Val-de-Cães integrada 
ao desenvolvimento 
amazônico.

•

•

•

•

•

Foi celebrado, no dia �2 de fevereiro, um acordo de coopera-
ção entre a Marinha do Brasil (MB) e a Receita Federal do Brasil 
(RFB), quando estiveram presentes o Chefe do Estado-Maior da 
Armada, Alte Esq Julio Saboya de Araujo Jorge, representando a 
MB, e o Sr. Jorge Antônio Deher Rachid, representando a RFB. 

O  propósito  do  acordo  é  estabelecer  ações  de  cooperação 
a  serem desenvolvidas entre a MB e a RFB na prevenção e na 
repressão  aos  delitos  de  repercussão  nacional  ou  internacional, 
quanto ao uso do mar aberto, águas interiores e de áreas portu-
árias, na forma de apoio logístico, inteligência, comunicações e 
instrução.  

A esse  instrumento de apoio mútuo seguirão convênios es-
pecíficos de cunho operacional, cujo conjunto delimitará as atu-
ações da MB e da RFB no ambiente aquaviário, preservando a 
atuação da Autoridade Marítima na implementação e fiscaliza-
ção das leis e regulamentos nas Águas Jurisdicionais Brasileiras 
(AJB) e contribuindo para a ampliação da visibilidade da Força 
perante a opinião pública, no que concerne à proteção dos interes-
ses da sociedade brasileira nas AJB.

Marinha do Brasil estabelece ações de 
cooperação com a Receita Federal

Em decorrência do convênio firmado com a Petrobras, o 
Instituto de Estudos do Mar Almirante Paulo Moreira (IEAPM) 
instalou e operacionalizou duas estações de medição de ondas e 
correntes marinhas, por meio de radar de navegação, nos faróis de 
Cabo Frio/RJ e de Santa Marta/SC.

Essas estações são as primeiras unidades desse tipo instala-
das na América do Sul e possibilitam obter dados de ondas, em 
tempo real, tais como: direção, período e altura significativa, bem 
como obter  informações sobre a direção de correntes marinhas 
superficiais.

Tais dados são de grande valia para as operações da Petro-
bras, auxiliando também a navegação, as operações navais e as 
pesquisas nas áreas de Oceanografia Física e Engenharia Oceâ-
nica.

IEAPM implementa estações de medição de 
ondas e correntes marinhas 

por meio de radar

Nos dias 5, 6 e 7 de dezembro de 2007, foi realizado, 
na cidade de João Pessoa/PB, o �4º Congresso Brasileiro 
de Custos, cujo tema central foi “A Gestão de Custos e a 
complexidade dos Sistemas Produtivos”. 

O referido evento teve como propósito concentrar dis-
cussões relativas à Gestão de Custos, buscando alternativas 
de  aprimoramento  e  de  integração  do  Sistema  de  Custos 
com o de Gestão, bem como associar o conhecimento aca-
dêmico ao setor produtivo. 

A MB participou do evento,  sendo  representada pela 
Secretaria-Geral da Marinha e pela Diretoria de Finanças 
da Marinha, por meio de um oficial que cursa o Programa 
de Mestrado em Ciências Contábeis da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro. 

Na ocasião, o representante da MB apresentou dois ar-
tigos científicos, selecionados dentro das áreas de “Desen-
volvimentos Teóricos em Custos” e “Gestão de Custos no 
Setor Governamental”, cujos títulos são, respectivamente: 
“Integrando o Custeio Baseado em Atividades com a Te-
oria das Restrições: a aplicação do ABC Operacional em 
uma  Odontoclínica”;  e  “A  Cultura  Organizacional  como 
mecanismo de controle: o caso da adoção do Contrato de 
Gestão na Marinha do Brasil”. 

Marinha participa do 14º Congresso 
Brasileiro de Custos


